

# El FMI, por reformas estructurales

**“Bajo crecimiento”.** Werner anuncia que el Fondo analizará en septiembre plan de negocios de Pemex

SILVIA RODRÍGUEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Ante el bajo crecimiento que ha presentado la economía mexicana en las últimas décadas, una opción para revertir este comportamiento es impulsar reformas estructurales sectoriales como las del gobierno federal anterior, el de Enrique Peña Nieto, señaló el Fondo Monetario Internacional (FMI).

En videoconferencia para discutir las perspectivas económicas regionales, el director del Departamento del Hemisferio Occidental de dicho organismo, Alejandro Werner, explicó que México presenta un problema de crecimiento importante al ser una de las economías de América Latina con las tasas más débiles y, en ese sentido, no ha presentado un proceso de convergencia en ningún periodo con respecto a las economías avanzadas.

Ante esto, abundó, “hay estudios que apuntan a diferentes cambios importantes que se podrían hacer en la economía para reactivar el crecimiento, la productividad, elevar la inversión, etcétera, y un enfoque es en términos de empujar reformas sectoriales como lo vimos en el gobierno anterior en México: la del sector energético, la del sector de telecomunicaciones”, entre otras.

El directivo añadió que otro enfoque se refiere a estudios que se concentran en la informalidad y en la hipótesis de que hay dos México: el del norte, vinculado con el sector manufacturero y la econo-



FOTOGRAFÍA: Sebastian Silva / Efe

mía de Estados Unidos, y el del sur, que realmente no está integrado a cadenas de valor internacionales.

Werner añadió que otros estudios se enfocan en observar los efectos de la distribución del ingreso sobre el crecimiento económico y sus vínculos, donde se observan limitantes entre uno y otro para alcanzar un crecimiento sostenido.

En ese sentido, puntualizó, que lo importante en una transformación económica como la que se está viviendo en México es evaluar un programa integral de cambio estructural y productivo

## Proyección para la próxima década. Anticipa Standard & Poors PIB de 1.5%

Si la productividad no mejora, dada la desaceleración del aumento de la población laboral, el crecimiento de la economía mexicana en la próxima década tendrá un promedio más cercano a 1.5 por ciento, estima S&P Global Ratings. En el reporte Productividad

baja y desigual en México: ¿qué nos dice sobre el crecimiento futuro del PIB?, refiere que el crecimiento económico de México ha sido bajo durante la última década, con un promedio apenas 2.0 por ciento, menos de la mitad del 5.0 por ciento que han crecido los mercados emergentes.

y ver que ese programa incorpore elementos en cada una de las visiones y cuál es su impacto.

“Eventualmente estamos viendo partes de este programa, pero todavía estamos esperando, nuestros equipos irán a México para hacer la revisión del Artículo IV en septiembre, para evaluar de manera integral esta visión de crecimiento económico en México, que consta de un brazo que ha enfatizado el presidente López Obrador de disciplina fiscal, disciplina macroeconómica muy importante y luego cuenta con varias aristas en términos de políticas microeconómicas, en las que nos vamos a tratar de enfocar para entender el impacto que puede tener sobre el crecimiento económico”, explicó Werner.

### Evaluación

El ex subsecretario de Hacienda informó que en la visita que el equipo del FMI hará en septiembre al país también evaluará el plan de negocios de Petróleos Mexicanos para ver de manera integral cómo se combina con las perspectivas de mediano plazo de finanzas públicas, para lograr al mismo tiempo un incremento de la producción de crudo en un contexto de finanzas públicas sostenibles.

“Nuestro equipo tendrá que entender más de cerca el nuevo plan de negocios de Pemex cuando vaya a México, hable con los funcionarios públicos y veamos de manera integral cómo se combina”, expuso Werner. ■